
前几天，快到停暖时间时，有
关部门曾反复强调要看天供暖，体
现出让人倍感温暖的关注民生的
积极态度。可是，最近气温下降幅
度很大，甚至到了零下，看天供暖
却没兑现。广大市民不得不穿着厚
衣在家里保暖。

18 日要变冷，气象部门早就
预报提醒过，这次的天气预报非
常准确，已经给了市政部门看天
供暖充足的准备时间，可供暖企
业没有接到延长供暖时间的通
知，按时关闭供暖的机器设备。使
得看天供暖的承诺变为儿戏一
般，更使市民有一种被愚弄欺骗
的感觉，心寒远远超过天寒。天寒
加上心寒，无异于雪上加霜。承诺

是一言九鼎，体现出一种守信，一
种责任，更体现出部门的信誉权
威。既然事先反复强调了看天供
暖，那么，就应该切实做到。只说
不做，影响的不仅是市民的正常
生活，更影响到政府部门的威信。
其负面影响是难以弥补的。

常言道：诚则信，信则成。作为
政府部门关注民生，承诺看天供
暖，却不能不折不扣地执行，作为
饱受寒冷之苦的市民心中的感受
如何，不言而喻。新的天气预报表
明，这一周寒冷天气情况还会出
现。政府部门应该正视这个现实问
题，更应深刻反思，别让市民在经
历天气寒冷的同时，还要经受心寒
的打击。

“看天供暖”岂能说说完事
□陈立新
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加快发展需扩大深化“绿波带”
□《剪子巷》特约评论员 杨曙明

省城工业北路实施了信号
配时优化的“绿波带”之后，过往
车辆通行时间大幅缩短，道路通
行效率也为之明显提高，此举颇
得市民广泛赞誉。交通拥挤目前
已成影响济南经济发展和社会
和谐的瓶颈。当前，在交通设施
难以短时期彻底改善的情况下，
挖潜革新是缓解矛盾的有效途
径。缓解交通拥堵是这样，加快
发展更需要扩大和深化“绿波
带”。

“绿波带”是济南交警根据
客观实际主动所为的创新，可以
说，没有他们解放思想的主动所
为，就没有“绿波带”的诞生。济

南市第十次党代会描绘了济南
今后五年发展的蓝图。要实现发
展更好、城市更靓、管理更优、生
活更美的“蓝图”，需要全市各行
各业积极创新，在扩大和深化

“绿波带”上做文章。
扩大和深化“绿波带”首先要

创新发展思路，也就是要解放思
想。解放思想不是空洞的政治口
号，而是需要大力提倡的创业精
神，这种创业精神具有永恒的生
命力，是经济持续发展和社会不
断进步的源泉和动力。深入贯彻
落实科学发展观，落实好党代会
精神，必须坚持解放思想，把创新
发展贯穿各项工作的始终，唯有

如此，才有“绿波带”扩大和深化
的环境和条件。

其次，要认真查找工作中的
不足，也就是要吹毛求疵找裂纹。
在济南的发展历史上，曾经创造
过经济“跳跃式”发展、交警效应
和民政为民服务等很多先进经
验。但是我们应该明白，先进只能
代表过去，不能代表今天和明天。
固步自封就是落后，停滞不前就
是固步自封。因此，要让先进保持
生命力，就必须适应不断发展变
化的客观情况，坚持解放思想，不
断开拓创新，把查找不足当成“家
常便饭”，把创新发展思路贯穿各
项工作的各个环节，唯有如此，才

能让“绿波带”发生裂变效应。
第三，明确目标任务，也就是

要落实工作责任。相对而言，蓝图
易绘，实现颇难，发展需要动力，
动力就是责任。没有责任，完成任
务就没有保证；没有责任，扩大和
深化“绿波带”就是空谈。落实责
任离不开严格奖惩，严格奖惩需
要以群众为根本，以实践为标准，
唯有如此，才能持续扩大和深化

“绿波带”的外延和内涵。
大庆精神的核心是有条件

要上，没有条件创造条件也要
上，扩大和深化“绿波带”的外延
和内涵，需要全市上下发扬和光
大大庆这种永恒的创业精神。

【泉城快评】

古树名木的日子比黑熊难受
□董从哲

笼养的黑熊被活体取胆
汁，痛苦的“奉献”过程引起社
会的普遍关注，可是济南市区
内古树名木的日子，并不比那
些黑熊好过，有些甚至到了濒
死关头，却还没有得到市民完
全的理解。在我看来，这些古
树名木的保护，比那些黑熊的

“解放”还要迫切，还要重要。
毕竟，黑熊们还能再生，古树
名木的死亡，是难以挽回的损
失。

在济南街头残留的一些古
树名木，远远没到应有的寿命，
却长势不佳。观察它们站立的

环境，就能看出目前活得是不
是滋润，寿命还有多久。槐树几
乎是一个地方甚至乡村的天然
历史记录者，那些最早的移民
者，往往在宅边种树怀念老家。
这些古槐在村庄和城市扩大
后，逐渐成了街头树。出于村民
的敬畏之心侥幸没有被砍伐
掉，周边也往往是路面硬化了，
水泥墙包围了，整个树体处在
一种苟延残喘的状态，怎么可
能根深叶茂地继续存活得好？
我在一些地方甚至是风景区内
看到，一些古树甚至被水泥硬
化到了主干，围栏紧贴着树干

围起来，让这些生长能力抗病
能力变差的古树更难以吸收养
分水分和空气，一天天衰老下
去。这些古树的命运，比起它们
在几十年前的生活环境可以说
是千差万别，生存环境恶化的
主要原因之一，就是这种不恰
当的被“人工保护”。更不用提
处在一些开发地带的老树了，
它们因为挡了开发商的建设，
老来挪窝，元气大伤再也难以
复壮，甚至干脆遭受屠戮之灾。

据我了解，济南街头的一
些古树普遍存在“必须的生长
半径”不够的问题，即使是乡

村周边的古树也在遭受这种折
磨，比如：千佛山风景区里的
唐槐，药山街道张庄村里的古
槐，金刚钻村里包括气象树在
内 的 几 棵 古 槐 等 等 。长 此 以
往，这些古树会越长越颓萎。

近期济南市搞的摸清古树
名木家底活动很及时，但我希望
这个活动不仅仅是摸清其地理
位置，还要真正为这些古树名木
的未来开创好的前景。首先要建
档保护，启动复壮行动，优化其
最佳生长半径内的生态环境，清
除病虫害，解除不科学的“水泥
保护”。

13路能否沿

经六路延长线通行

@jnch88 ：营市街与十
二马路之间的经六路延长
线路段，现只有 K58 路和
19 路公交车经过，而 19 路
只能向西去，且 K58 路不
可以用月票，给人们造成不
便。去那里只能坐车到十二
马路或营市街、经七路、经
四路延长线下车后，再向经
六路延长线，这一路段走很
长时间。建议 13 路公交车
由营市街经过经六路延长
线由十二马路至经四路恢
复原线。这样只微调一站线
路，不会影响 13 路的老乘
客。

“超载”车队

@张庆金：由于超载违
章，很多大型渣土车和运沙
车，白天很少跑。可一到傍
晚，场面真是气派，一辆跟
着一辆呼啸而过，像是给作
战的前方运输武器。这时
候，市民过公路要等很长时
间，建议这些车在重要路口
放慢一下速度，减少事故的
发生。

盖房别妨碍别人

@高长广：昨天晚上，
看到一家盖房子的住户门
口，一辆小轿车陷在了门口
的沙堆上。这堆沙足足占了
近一半的马路，听在场的人
说：小轿车是为了躲避一辆
电动车才钻进了沙堆。老百
姓盖个房子是不容易，但我
们不能因为盖房子，而妨碍
了他人，就是在门口显眼处
挂个大灯也好呀。

给老人让个座

@付黎明：乘公交车外
出看到一种现象：每当车来
到，看到空座位多时，大家
会一拥而上，往上挤的多是
年轻人，老年人只能等他们
上完后才能上。车厢后段的
座位全被年轻人占满了，他
们有的是嫌坐在前面让座
麻烦。给老人让座是麻烦
吗？我们的父母也是老人，
如果你看到车厢里有站立
的老人时，请养成个好习
惯：给他们让个座。
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【泉边说事】

【老董直言】

莫为争客，让乘客心惊肉跳
□金子

周末坐客车去省城，半路
有个长途车没守规矩停下拉
人。谁知此举惹怒了我们车的
司机，把车停下狂骂了长途客
车司机一顿。那位司机见势不
妙，迅速开车。这位司机好像还
没解气，在后面猛追不舍，猛按
喇叭，全然不顾车上乘客的安
全。在乘客的一片声讨声中，司
机才放慢速度。

暂且把长途车“违规”的事
放一边，“猛男司机”把最起码的
职业素质都丢了。司机的一言一
行代表一个城市的形象。再说司
机能拿乘客的生命开玩笑吗？这
样的猛男司机，无非就是为了一
两个乘客那点小利，让坐车的人

提心吊胆捏着一把汗，下次谁还
敢坐他开的车。司机的职责不光
是开车，还要保护乘客的人身安
全。倘若司机都把精力放在争乘
客、拼车速上，这样只能给自己
和乘客带来安全隐患。奉劝这些
司机们，不要贪图一点蝇头小利
而拿自己和乘客的性命当儿戏。
希望行业监管部门也加大对司
机的素质培训，加强监督管理。
统一服装，规范言行，那样我们
省城的司机面貌将上一个大的
台阶。

司机本人应认真履行自己
的职责，多加自律并遵守行业
部门的监管，乘客坐个车经不
起这样心惊肉跳地折腾。
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